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文化/旅游

8小时沉浸式直播 故宫600年大展解锁“云游”新可能

华住二次上市谋求逆势圈地

北京商报2020.9.11
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公开发售2040万股

赴港上市的消息确认后，关于华住二次

上市的细节也逐渐浮出水面。华住集团的招

股书显示，公司已经申请赴港上市，同时高

盛及招银国际为此次发行联席保荐人、联席

全球协调人及联席账簿管理人兼联席牵头

经办人。

据了解，华住集团计划在香港进行

IPO，最高定价为每股368港元，发行2040万

股股票。

招股书还给出了华住近三年的业绩数

据。从数据来看，华住在2017-2019年呈现出

稳步增长的态势，净收入分别为82.29亿元、

100.63亿元、112.12亿元。同时，在这三年期

间，公司的经调整EBITDA（非公认会计准

则）利润为23.79亿元、32.69亿元及33.49亿

元，而公司经营活动产生的净现金为24.53亿

元、30.49亿元及32.93亿元。

公开资料显示，华住在2010年已在纳斯

达克上市。该酒店集团旗下包括花间堂、桔子

水晶、全季、汉庭、宜必思等连锁酒店品牌，另

有合作品牌诺富特、美爵、城家公寓和馨乐庭

公寓。截至2020年6月30日，华住集团拥有在

营酒店6187家（含由附属公司德意志酒店所

经营的116家酒店）。

华美顾问机构首席知识官赵焕焱表示，

“其实有关华住赴港上市的传闻已经传了好

一阵了，之所以华住会选择赴港上市，是因为

不少中概股在美股市场的价值被低估。他还

进一步指出，2018年4月，港交所修改了上市

规则，允许符合条件的内地企业在港二次上

市，这也开启了不少国内公司赴港上市的热

潮。2020年4月2日，瑞幸咖啡自曝财务造假，

股价大跌，由此还引发了中概股股价下跌，不

少内地企业估值受到影响。如果华住完成在

香港二次上市，则拥有了更加灵活的资本运

作空间、能优化股权结构、给投资人更多机

会、也有利于其融资和投入发展”。

逆势扩门店

“可以预见，如果华住顺利赴港二次上

市，那么接下来应该会加速向下沉市场的扩

张。”赵焕焱分析指出。

的确，在此次招股书中，华住也披露称，

对于募集所得款项用途，约40%将用于支持

公司的资本支出及开支，以加强公司的酒店

网络包括新酒店开业以及现有酒店的升级及

持续维护；约30%将用于偿还公司于2019年

12月提取的5亿美元循环信贷融资的一部分；

约20%将用于增强公司的技术平台，包括公

司的华住会；约10%将用于一般公司用途。

近一段时间，华住已经在不同场合多次

透露其“跑马圈地”的计划。今年9月1日，在汉

庭15周年大会上，汉庭CEO徐皓淳对外表示，

作为华住集团旗下经济型酒店品牌，汉庭已

经发展了15年，未来将进一步下沉市场，打造

经济型酒店标杆。目前汉庭在全国共有约

2600家酒店，今年下半年，预计将再开业

300-400家酒店，在未来2-3年内，汉庭酒店

数量将达到5000家。

事实上，扩张的范围还不仅仅是华住旗

下的经济型酒店汉庭，其高端酒店也在“马不

停蹄”地圈地。在今年华住发布的一季度财报

中，华住方面指出，未来三年，公司旗下高端

酒店也将进一步下沉到中国更多的低线城

市，这些品牌包括禧■和花间堂。而更早之

前，华住集团创始人、董事长兼CEO季琦在

2019年12月的“华住世界大会”上还指出，

2022年集团旗下酒店将达万家。这样意味着，

除了汉庭，华住集团旗下其他品牌也将逆势

扩张。

今年一季度，受疫情影响，华住集团客房

收入及非客房收入的酒店总营业额为50亿

元，同比下降32%。业内人士认为，在此情况

下，华住祭出“万店计划”，真可谓是逆势发

力。不过未来效果如何还有待市场检验。

喜忧未知

通过二次上市为扩张铺路，华住的想法

是好的，但在当前的市场环境下，华住能否取

得预想结果还是未知数。

赵焕焱分析称，“二次上市是指已上市公

司将其部分发行在外的流通股股票在非注

册过的另一家证券交易所上市。华住二次

上市的好处是可以增加现金流，分散风险，

但是至于在香港二次上市的融资情况则

要视企业自身的能力和其所在行业的情况

而定”。

北京第二外国语学院旅游科学学院院长

谷慧敏表示，今年突如其来的疫情对于旅游

酒店业来说冲击巨大，在此情况下，酒店市场

整体“哑火”，由此也让旅游、酒店企业市值纷

纷缩水。就目前而言，作为酒店股来说，此时

虽然未必会获得比较好的估值，但是从中国

市场和企业整体发展来看，仍具有一定的市

场潜力。

北京商报记者注意到，以全球最大酒店

集团万豪国际为例，其在今年疫情前（以1

月17日为时间点）股价为149.78美元/ 股，

而截至美国时间9月9日收盘价仅为102.01

美元/ 股。由此可见，酒店行业的估值并没有

完全恢复到疫情之前。

不过，对比国内酒店华住来看，该公司截

至美国时间9月9日收盘价为44.55美元/股，已

经高于今年1月17日时的39.29美元/ 股的股

价。有分析师认为，这显示出国内酒店企业复

苏似乎更快。

谷慧敏还分析，从全球市场来看，中国疫

情控制较好，在此情况下，国内企业业务又

率先恢复，这个时候即便有很多市场挑战，

但未来的发展也是可期的。赵焕焱也谈到，

对于消费者来讲，后疫情时代，人们出行住

宿倾向于选择大连锁品牌，可见，未来中国

酒店市场仍然具有可拓展空间，但至于华住

最终能否在资本市场获得较好的融资，则要

市场给出答案。

北京商报记者 关子辰

超200万人同“云游”

9月10日早上6时，太阳还未完全升起，

一场长达8小时的直播便已开始在故宫博

物院与央视新闻的官方微博同步开启，观

众通过镜头看到阳光逐渐照射到故宫角

楼、延春阁等标志性建筑，在线静待紫禁城

的日出。

北京商报记者了解到，此次直播活动

包括“紫禁城此时此刻”“说说太和殿那些

您不知道的事”“宁寿宫花园：乾隆颐养之

地”“故宫博物院藏苏轼主题书画特展”等

多板块内容；同时，重磅展览“丹宸永

固———紫禁城建成六百年展”也将通过“云

探展”的形式让人们先睹为快。

值得注意的是，相较于故宫今年4月推

出的“云赏春”直播活动，此次直播也在多

方面实现新的亮点，除了时长进一步延长

外，在讲解上，也从“云赏春”中仅有一位主

持人和一位专家对故宫历史进行全程讲解

的基础上，增加到10余位不同领域的专家

及专业人士共同讲解。此外在呈现形式上，

本次直播也较之前增加了1小时40分钟的

故宫景色拍摄内容。

多种内容的共同呈现，令此次直播吸

引众多人前去观看。截至9月10日14时直

播结束时，故宫博物院和央视新闻官方微

博的直播观看人数已分别达到近70万人和

174万余人，累计实现超200万人观看该场

直播。

“与自己之前去故宫游览受制于精力

有限而无法全面了解建筑和文物历史不

同，此次‘云游’让我更加深入细致地欣赏

故宫，更了解‘延禧宫’‘宁寿宫’等建筑以

及名家苏东坡等，以后再去故宫游玩也会

更有针对性。”观众沈女士如是说。

北京大学文化产业研究院副院长陈少

峰表示，“云游”故宫的方式使很多无法到

达现场的人都可以了解故宫，再加上权威

专家进行解读，会让观众产生比日常游览

更丰富的认识。此外，直播也让更多人一起

参与，观众在看直播的过程中可以相互讨

论增加互动体验感，同时直播也可以把一

部分爱好者通过平台集中在一起，日后追

随平台参与其他的线上或线下活动。

直播成博物馆必备法宝

自今年2月以来，由于线下展览暂停，

国内博物馆相继奉上自己的直播首秀，微

博、快手、抖音、百度直播、淘宝直播等线上

渠道，均成为博物馆的展示平台，对外展示

馆内藏品以及文创产品，并通过讲解的方

式实现与观众的对接。时至今日，直播俨然

成了博物馆的必备技能。

而在单个博物馆直播展示之余，现阶

段博物馆还启动多家联合直播的形式，以

实现更大的效果。以5月举办的“首届·云端

博物馆周”为例，该活动便联合国内外30

余座城市100多家重要博物馆、美术馆，连

续14天带来超百场直播。而在9月6日，中

国国家博物馆则发起了“全球博物馆珍藏

展示在线接力”，来自阿根廷、澳大利亚、

哈萨克斯坦等国家的博物馆、美术馆纷纷

加入其中，由各自的馆长带领观众在线上

欣赏馆藏。

随着越来越多的直播相继登场、人们

享受到更多“云游”后，博物馆直播的弊端

也渐渐显现，比如内容同质化，这也导致观

众反馈高低不一。

据文博爱好者钟先生透露，每家博物

馆均有自己独特的气质，但经过近几个月

里“云游”国内10余家博物馆后，虽然确实

隔着屏幕观看到各个省市的馆藏文物，但

直播内容和形式往往千篇一律，没有展示

出博物馆原有的个性与特色，在观看了几

场直播后，后续便容易失去兴趣。

除此以外，博物馆的制播水准也良莠

不齐，这也使得一部分博物馆以高清的画

面、丰富的内容获得人们认可的同时，另一

部分博物馆的直播则被人们认为更像是一

部拼凑的宣传片，虽然占据线上渠道优势，

却未能实现应有的效果。对此，数字文创产

业智库研究员李杰认为，直播只是让博物

馆增加了渠道，起到配套作用，真正起核心

作用的仍在于内容，若只有渠道无内容，则

是白白浪费了资源。

打破“晒宝”旧逻辑

值得一提的是，在业界人士看来，当下

博物馆“云游”成风，但水准参差不齐，故宫

不断“进化”的直播形态正在成为“深度云

上游”的一份样本。根据中国社会科学院传

媒调查中心主任刘志明近日在服贸会上分

享的《中国文旅新媒体影响力指数解读》，

故宫博物院在景区类政务号中遥遥领先。

“博物馆直播经过一段摸索与培育，目

前也面临着升级迭代的问题。”北京社科院

首都文化发展研究中心副主任沈望舒在接

受北京商报记者采访时表示，画面粗糙、一

味“晒宝”的逻辑均需要破题。“如故宫此次

标榜的‘沉浸式’直播，‘云游’要提升深度，正

需要在代入感、多维度展示方面做文章。直

播的技术要有所保障，内容上要引导观者

带动想象，通过场景化的打造提升观者的

代入感，让遗产真正活化并成为新民俗。”

而在故宫领先的背后，是北京对新渠

道的重视。直播已从疫情之下的“退而求其

次”之举，成为北京建设“博物馆之城”的重

要策略之一，北京市文物局局长陈名杰曾

在“博物馆之城建设谋划思想汇”会上指

出，“突出数字化时代的云直播，让观众突

破时空实现内容共享”。

可以看到，不同于故宫此前的“云游”，

展览、讲座、文物修复、文创推介等多个场

景的联动串联起故宫此次600年大展的8

小时直播。

谈及博物馆在“深度云上游”还有多少

新可能，多位业界专家均表示博物馆直播

潜力仍有大量空白待书写。“直播看文物是

势在必行的生活方式。故宫所走的正是一

条许多知名博物馆都在走的路，这要求博

物馆在将展览功能、研究功能发挥到极致的

同时，还要进一步延伸更长的产业链。”中央

财经大学文化经济研究院院长魏鹏举如是

说。沈望舒同样指出，“直播不是一拥而上、

一哄而散，具有长效机制的博物馆教育服

务为人们所期待。与人们欣赏习惯、消费习

惯贴合，直播要留得住客，同时博物馆也要

在线上线下形成一个完整的供需链条”。

博物馆直播尚处于起步阶段，“馆企合

作”为普遍模式。在博物馆从业者眼中，技

术支持、内容展示等方面需要与专业平台

进行合作，共同构建完善、有序的博物馆直

播生态；同时避免泛娱乐化，协调公益性、

服务性、商业性也是进一步的考量。

北京商报记者 郑蕊 胡晓钰 杨菲

备受瞩目的故宫建成600年超级大展， 终于在9月10日揭开神秘的面
纱，一场长达8个小时的线上直播，让观众一朝看尽紫禁城600年风云。

“云游”故宫其实并不新奇，在疫情的影响之下，借助直播将藏品展现在
观众眼前已经成为所有博物馆的必备技能。不过，目前单纯的展览展示已经
无法满足人们的需求，如何实现“深度云上游”，创造更多可能性，还有进一
步挖掘的空间。

紧随中概股回归的浪潮，酒店巨头华住集团的二次上市也尘埃落定。9月10日，华住集团在招股书中披露，已经申

请将公司的股份按规定于香港主板上市。2010年，华住已在纳斯达克上市，而对于此次赴港上市，业内人士分析，不少

中概股在美股市场的价值被低估，因此有一批企业选择通过私有化或二次上市等方式来实现自身应有的价值。同时，

华住在香港的二次上市也有利于其更灵活化地进行资本运作，从而进行整合、扩张。不过，当前国内各大酒店集团也都

在大肆扩张中，一方面市场竞争加剧，另一方面，今年疫情对酒店行业冲击也不小，最终华住在港股的融资情况和估值

如何，以及其做大体量的计划能否顺遂，还要进一步观察。

华住近年业绩
（单位：亿元）

净收入
经调整EBITDA（税息折旧及摊销前利润）

2017年 2018年 2019年

82.29

23.79

100.63

32.69

112.12

33.49

已开业酒店、客房数量

2017
年 已开业

3746家
酒店客房总数

379675间
2018
年

2019
年

已开业
4230家
酒店客房总数

422747间
已开业
5618家
酒店

客房总数
536876间


